
PDA 岩手県高等学校即興型英語ディベート交流大会 2023 

 

一般社団法人パーラメンタリーディベート人財育成協会（PDA） 

                

開催日時：2023 年 11 月 23 日（木・祝）09:00-13:10 

会場：オンライン（Zoom） 

参加校：5 校（一関第一高等学校、一関第二高等学校、盛岡第一高等学校、盛岡第三高等学校、 

花巻北高等学校） 

参加者：生徒 37 名、教員 6 名 

スタッフ：PDA スタッフ、 同志社大学、北海道教育大学、弘前大学 

 

 はじめに、PDA スタッフより、参加校の紹介、これまでの岩手交流大会の様子の紹介、そして

ルール説明が行われました。参加校の紹介では、自身の学校が呼ばれると、生徒たちは「よろし

くお願いします！」「がんばります！」と元気よく挨拶しました。ルール説明では、POI（Point of 

Information：ディベート中の質疑応答）の練習も行われ、片手を頭に乗せて、もう片方の手を伸

ばす POI のポーズを元気よく行うことができました。 

 ジャッジの評価基準についても説明が行われ、チームワークと個人のパフォーマンスの両方が

重要となること、そしてジャッジが勝敗を決めるまでの間や次のディベートがはじまるまでの間

の『交流』も楽しんでほしいとスタッフからメッセージが伝えられ、いよいよディベートが開始

しました。 

 

全員で POIの練習 

 

第 1 ラウンドのお題は“Online shopping is better than going shopping. (ネットでの買い物

は、実際に店に行って購入するより良い。)” でした。肯定側は色々な商品を効率的に見たり、比

較したりすることができることや、おすすめ機能などを用いれば自分が好きそうな商品と出会い

やすい利点などを述べました。そして否定側は、実際に手に取ってみてみないとわからないこと

があり、後悔したり、お金の無駄になったりしてしまうことを中心に説明しました。肯定側の中

には田舎に住んでいるなどの理由で買いに行くことが難しい人の困難を説明したチームもあり、

否定側も対抗してネット環境が十分にない人にとってネットでの買い物は難しいと説明し、白熱

したディベートとなりました。 

ディベートが終わると、握手を交わしたのち、論題や修学旅行についてなどさまざまな話を通

して交流を深めました。 



 

  

一関第一 A VS 盛岡第三 握手（一関第一 B VS 花巻北 A） 

 

  

交流（盛岡第一 A VS 一関第二） フィードバック（盛岡第一 B VS 花巻北 B） 

 

続く第 2 ラウンドのお題は、“Having a boyfriend or girlfriend is a waste of time for high 

school students. (恋人を持つことは、高校生にとって時間の無駄だ。)”でした。高校生の本分は

勉強であるとし、恋人を持つことは勉強を妨げるため、時間の無駄だと説明する肯定チーム、恋

愛を通して学ぶことがある、勉強以外に精神面での成長をすることも高校生にとって必要である

と主張する否定チームが白熱したディベートを繰り広げました。ディベート後は画面越しに握手

を交わし、その後の交流も楽しみました。 

 

 

堂々とスピーチ（盛岡第三 VS 花巻北 A） アイコンタクト（一関第一 B VS 盛岡第一 B） 

 

  

POIで質疑応答（盛岡第一 A VS 一関第一 A） ディベート後の握手（花巻北 B・一関第二） 

 

 



  

現地の様子（一関第一高校 A） 現地の様子（一関第一高校 B） 

 

 第 2 ラウンドを終えると、エキシビションディベートでディベートをする、「ジャッジが高く評

価した代表生徒６名」が発表され、エキシビションディベートが始まりました。論題は“Japan 

should legalize ridesharing businesses.（日本は、有料のライドシェアサービスを合法化すべき

である。）”でした。現在起きているタクシー不足という問題に言及する肯定側、そして想定され

うるトラブルについて言及する否定側が甲乙つけ難い議論を展開しました。また、両チームとも

「環境」についてポイントをたて、ライドシェアサービスが合法化された方が環境にとっていい、

いや認められると環境にとって悪影響、と反対の主張をお互いにし、なぜ自分たちの方が環境に

とってよいのかなどについても比較をしたり、具体例を説明したりすることで説明しました。デ

ィベートを見学していた生徒と教員の挙手投票により、僅差で肯定側の勝ちとなりました。 

 

 

エキシビションでも積極的に POIに挑戦 大勢の前で堂々とスピーチ 

 

 閉会式では、はじめに表彰式が行われ、最後に個人賞で表彰された生徒の中から代表者 2 名が

本日の感想を述べました。「ベストディベータに選ばれて嬉しい。」「初めは緊張したが、だんだ

んと楽しくできるようになった。他の学校から学ぶことも多く、もっとディベートしたいと思っ

た。」と感想を述べ、交流大会が終了しました。 

  

本日の感想（一関第一高等学校） 本日の感想（盛岡第一高等学校） 

 

 



【表彰】 

〈エキシビションディベータ賞〉 

・PM 岩手県立一関第一高等学校 ＿＿＿＿＿さん 

・LO 岩手県立花巻北高等学校 ＿＿＿＿＿さん 

・MG 岩手県立盛岡第三高等学校 ＿＿＿＿＿さん 

・MO 岩手県立一関第一高等学校 ＿＿＿＿＿さん 

・LOR 岩手県立一関第二高等学校 ＿＿＿＿＿さん 

・PMR 岩手県立盛岡第一高等学校 ＿＿＿＿＿さん 

 

 

エキシビションディベータ賞 

 

 

〈チーム賞〉 

 1 位 岩手県立一関第一高等学校 A チーム 

 2 位 岩手県立一関第一高等学校 B チーム 

 3 位 岩手県立盛岡第三高等学校 

 4 位 岩手県立花巻北高等学校  B チーム 

 5 位 岩手県立盛岡第一高等学校 B チーム 

 

   

1位 一関第一高校 Aチーム 2位 一関第一高校 Bチーム 3位 盛岡第三高校 

 

  

4位 花巻北高校 Bチーム 5位 盛岡第一高校 Bチーム 

 



〈ベストディベータ賞〉★は 2 回選ばれた生徒 

＿＿＿＿＿（関一 B）★ 

＿＿＿＿＿（盛岡第三） 

＿＿＿＿＿（盛一 B） 

＿＿＿＿＿（盛一 A） 

＿＿＿＿＿（関一 A） 

＿＿＿＿＿（関一 A） 

＿＿＿＿＿（花北 B） 

 

 

 

〈ベスト POI 賞〉 

＿＿＿＿＿（盛一 A） 

＿＿＿＿＿（関一 B） 

＿＿＿＿＿（関一 B） 

＿＿＿＿＿（関一 A） 

＿＿＿＿＿（関一 A） 

＿＿＿＿＿（花北 B） 

＿＿＿＿＿（花北 B） 

＿＿＿＿＿（花北 A） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



参加者の声（アンケートより抜粋） 

 

・聞いて納得できるスピーチをされる方がいて、私もその人のようになれるよう頑張ろうと思い

ました。（一関第一） 

・論題の内容もおもしろく、いろいろな方のディベートを聞くことができて勉強になった。（一

関第一） 

・岩手県内の高校生と交流できてよかった。（一関第一） 

・学生ジャッジの方にジャッジをしてもらうのはすごく学びになるところがあって嬉しかったで

す。ありがとうございました！（一関第一） 

・とても充実した 1 日で、勉強にもなりました。（一関第二） 

・多様な論題に触れることができたからとても楽しかったです。（盛岡第一） 

・とても楽しかった！またやりたい！（盛岡第一） 

・見学していたが、ジャッジの皆さんのコメントや、他校の生徒さんの論じ方から多くのことを

学ぶことができた。また、新たな論題や視点を得て、知見を深められた。収穫の多い大会だ

ったと思う。今日学んだことを自分のスキルに活かしていきたい。次は選手として出場でき

たら嬉しい。（盛岡第一） 

・ エキシビションマッチが楽しかった。（盛岡第三） 

・ジャッジの先生のコメントが大変勉強になりました。ありがとうございました。（盛岡第三） 

・相手チームの内容や、ジャッジからのアドバイスで色々学ぶことができたので良かった。（花

巻北） 

・どちらの立場の時でも多様な考えを聞くことができた。（花巻北）

・初めてのディベート大会だったけどベストディベーターに選ばれて嬉しかったです。みんなの

サポートがあったから取れたものだと思うので、感謝してこれからもより活発なディベート

を目指して頑張っていきたいです。 （花巻北） 

・コツを知れたり、他の方たちのディベートの中で、いいところをたくさん見つけられたのでと

ても良かったです。ありがとうございました。（花巻北） 

・今回の即興型英語ディベートを通して、対戦相手の意見や反論を予想してそれに対してどうや

って反論や意見を述べればいいのか 15分のうちに考えてることが大切だと学んだ。今回で学

んだことも多かったので、これからのディベートに活かしていきたいです。（花巻北） 

・練習では poiを受けることができなかったけど、本番は 2回 poiを受けることができて対応す

ることができたので自信を持てた。ディベートを通して英語を使うことの楽しさ知ることが

できた。ぜひ、もっと即興型ディベートをしたい。（花巻北） 

・ジャッジの先生のコメントが大変勉強になりました。ありがとうございました。（教員） 

・生徒のディベートをしっかり見ることができました。また外部のジャッジの方のコメントもた

いへん勉強になりました。ありがとうございました。（教員） 


